

**FENOMENA PARTISIPASI POLITIK PEDAGANG KAKI LIMA
BINAAN PEMERINTAH KOTA DI SURABAYA SELATAN
PADA PEMILIHAN KEPALA DAERAH 2015**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana
Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



OLEH:
Ummul Faizah
E04212009

**PRODI FILSAFAT POLITIK ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2017

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh *Ummul Faizah* ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Oktober 2017

Pembimbing.



Dr. Aniek Nurhayati, M.Si
NIP. 196909071994032001

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh *Ummul Faizah* ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 26 Oktober 2017

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Tim Penguji:

Ketua,
Aniek

Dr. Aniek Nurhayati, M.Si
NIP. 196909071994032001

Sekretaris,
M. Fathoni Hakim

M. Fathoni Hakim, M.Si
NIP. 198401052011011008

Penguji I,
Dr. Khoirul Yahya

Dr. Khoirul Yahya, S.Ag, M.Si
NIP. 197202062007101003

Penguji II,
Laili Bariroh

Laili Bariroh, M.Si
NIP. 197711032009122002

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertandatangan di bawah ini saya:

Nama : Ummul Faizah

NIM : E04212009

Prodi : Filsafat Politik Islam

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 Oktober 2017

Saya yang menyatakan,



Ummul Faizah

E04212009



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan di bawah ini, saya:

Nama : Ummul Faizah
NIM : E04212009
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin / Filsafat Politik Islam
E-mail address : Vaizonara@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul : Fenomena Partisipasi Politik Pedagang Kaki Lima

Binaan Pemerintah Kota di Surabaya Selatan pada Pemilihan
Kepala Daerah 2015

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 03 Januari 2018

Penulis

()
namaterangdantandatangan

Tingkat partisipasi seseorang itu tentunya memang berbeda-beda dari masyarakat yang satu dengan masyarakat yang lainnya hal ini terjadi karena dipengaruhi oleh beberapa faktor diantaranya: faktor sosial ekonomi, komunikasi politik, tingkat kesadaran politik, tingkat pengetahuan masyarakat terhadap proses pengambilan keputusan, kontrol masyarakat terhadap kebijakan publik, lingkungan, dan nilai budaya. Namun dalam penelitian yang akan dilakukan, penulis hanya akan membahas partisipasi politik dari segi motif dan bentuk partisipasi politik masyarakat. Hal ini disebabkan karena tingkat partisipasi politik masyarakat memiliki hubungan yang erat terhadap keberlangsungan pilkada, semakin tinggi masyarakat yang menggunakan hak pilihnya maka akan memungkinkan tingkat partisipasi politik masyarakat semakin tinggi pula.

Masyarakat modern memiliki tingkat-tingkat partisipasi politik yang lebih tinggi dibandingkan dengan masyarakat tradisional, hal ini disebabkan karena adanya perbedaan-perbedaan dalam struktur status sosial dari masyarakat tersebut. Adanya pembangunan sosio-ekonomi suatu masyarakat akan mengakibatkan kenaikan yang cukup linear dalam tingkat status masyarakat itu dan suatu perubahan yang curvilinear dalam pemerataan statusnya. Dengan keadaan ekonomi yang begitu susah, didukung lagi dengan keadaan politik dan pemerintahan yang dianggap sebagian orang kapitalis ini, maka masyarakat miskin beranggapan apakah mereka masih punya harapan untuk meminta perlindungan dan penghidupan yang lebih layak kepada pemerintah (policy makers) dengan ikut aktif berpartisipasi untuk mengisi ruang publik yang terbuka. orang-orang miskin biasanya tidak begitu antusias dalam berpartisipasi

politik. Hal ini disebabkan karena karena ketidaktahuan mereka rakyat miskin tidak memiliki sumber-sumber daya untuk berpartisipasi secara aktif dan efektif, informasi yang kurang memadai, tidak memiliki kontak-kontak yang tepat dan seringkali juga waktu. bagi kebanyakan orang miskin dalam kondisi-kondisi yang paling lazim, partisipasi politik, baik dulu maupun sekarang secara objektif merupakan suatu cara yang sulit dan mungkin tidak efektif untuk menanggulangi masalah-masalah mereka. hanya sebagian kecil saja dari orang-orang yang berpenghasilan dan berpendidikan rendah yang mempunyai minat dalam politik dan menganggap politik relevan dengan urusan mereka dan mereka juga merasa bisa ikut mempengaruhi pemerintah.

Adapun susunan masyarakat pada umumnya dibagi dalam tiga kelompok yaitu: tingkat tinggi, tingkat sedang, dan tingkat rendah. Adanya pembagian susunan kelompok tersebut dinilai dari status sosial masyarakat tersebut. Adapun status sosial itu pada umumnya dinilai dari tingkat pendidikan, besarnya jumlah pendapatan dan jenis pekerjaan seseorang dalam ruang lingkup masyarakat tersebut. Faktor utama yang mendorong orang untuk berpartisipasi dalam kehidupan politik adalah kepuasan finansial. Status sosial ekonomi yang rendah menyebabkan seseorang merasa teralienasi dari kehidupan politik, dan orang yang bersangkutan pun akan menjadi apatis. Hal ini tidak terjadi dengan orang yang memiliki keamanan ekonomi.

Huntington dan Nelson memberikan definisi bahwa partisipasi politik adalah kegiatan warga negara yang bertindak sebagai pribadi-pribadi, yang dimaksud untuk mempengaruhi pembuatan keputusan pemerintah. Dalam

kegiatan politik pada struktur dan bentuk apapun, tidak akan terlepas dari tingkah laku manusianya sebagai penggerak kegiatan politik tersebut. Perilaku manusia dalam kehidupan politik ini sebagai perilaku yang tidak terpisah dari kelompok, golongan atau partai. Dalam tinjauan psikologis setiap individu yang berada dalam situasi kebersamaan, akan menunjukkan gejala-gejala yang berbeda dibandingkan dengan individu yang tidak terikat oleh suatu kelompok atau golongan.

Masyarakat seperti pedagang tentunya memiliki kontribusi dalam perpolitikan di suatu daerah khususnya pedagang kaki lima termasuk dalam susunan masyarakat yang memiliki hak untuk menentukan kepala daerah di lingkungan kota Surabaya dan sangat berpengaruh untuk kemajuan daerah yang dipimpin. Para pedagang kaki lima yang dibina oleh pemerintah tidak hanya satu atau dua, namun berjumlah ratusan hingga ribuan para pedagang kaki lima yang mendapatkan pembinaan oleh pemerintah kota Surabaya baik penataan ruang dan tata cara berdagang di area yang sudah ditentukan lokasinya. Dari penertiban tersebut para pedagang kaki lima dibina dan bergabung menjadi satu disuatu lokasi dan mendirikan sebuah anggota pedagang kaki lima. Ada yang pro pemerintah bagi yang mengikuti saran pemerintah dan ada juga yang kontra terhadap pemerintah.

Pedagang kaki lima adalah sektor informal yang jumlah eksistingnya paling banyak apabila dibandingkan dengan sektor informal lain. Keberadaan PKL di Surabaya tersebar hampir di seluruh titik kota, dengan konsentrasi terpadat ada di Surabaya pusat. Para PKL tersebut utamanya adalah penjual makanan dan minuman. Penjual ma-min (makanan dan minuman) ini tentu akan mencari

1. Fenomena : Menurut Buchari Lapau, yaitu suatu hal yang bisa disaksikan dengan panca indera serta dapat dinilai dan diterangkan secara ilmiah. Dan menurut Fereddy Rrangkuti ialah, suatu fakta yang kita temui di lapangan. Sedang menurut kamus besar bahasa Indonesia adalah hal-hal yang dapat disaksikan dengan pancaindra dan dapat diterangkan serta dinilai secara ilmiah (fakta atau kenyataan). Namun fenomena tiada lain adalah fakta lain yang disadari, dan masuk dedalam pemahaman manusia.⁵
2. Partisipasi : Dalam bahasa inggris yaitu *participation* dengan makna penganmbilan bagian atau pengikutsertaan. Menurut Keith Davish, suatu keterlibatan mental dan emosi seseorang kepada pencapaian tujuan dan ikut bertanggung jawab di dalamnya.
3. Politik : Proses pembentukan dan pembagian kekuasaan dalam masyarakat yang antara lain berwujud dalam proses pembuatan keputusan khususnya dalam Negara.
4. Pedagang kaki lima : Menurut Sudaryanti (Fakultas Hukum UNPAR), ialah pedgang golongan ekonomi lemah yang berjualan kebutuhan sehari-hari, makanan atau jasa relative kecil, modal sendiri atau modal lain, baik mempunyai tempat berdagang tetap atau tidak tetap (berpindah-pindah) pada tempat yang dianggap strategis dalam suasana informal.

⁵ Engkus Kuswarno, *Fenomenologi:Konsepsi, Pedoman, dan Contoh Penelitiannya* (Bandung: Widya Padjadjaran, 2009), 1.

dengan kelompok kepentingan. dan bentuk partisipasi yang mendominasi dalam Pemilukada yang dilakukan oleh siswa adalah melakukan pemilihan.⁷

Ketiga, Penelitian Marlina Tarigan (2009), dengan judul “Partisipasi Masyarakat Kabupaten Temanggung Dalam Pelaksanaan Pilkada Tahun 2008”. Penelitian ini berbentuk tesis sebagai tugas akhir. Dalam penelitian ini menyoroti masalah partisipasi masyarakat dalam Pemilihan Kepala Daerah. Penelitian ini menggunakan metode survei dengan maksud untuk penjelasan. Sasaran dalam penelitian ini adalah pemilih di Kabupaten Temanggung. Teknik pengambilan sampel adalah menggunakan sample acak 2 cabang yang menggabungkan sistem acak dan sistem acak proporsional. Adapun jumlah responden adalah 243 orang yang tersebar di 20 kecamatan se-Kabupaten Temanggung.⁸

Keempat, Penelitian Mamba’ul Ulum (2010), dengan judul “Respon Pedagang Kaki Lima (PKL) Terhadap Kebijakan Relokasi (Studi Kasus di Pagiyuban PKL Demantu Yogyakarta)” dalam skripsinya menyimpulkan bahwa relokasi memberikan dampak bagi pedagang kaki lima (PKL), pemerintah dan masyarakat. dan adanya ketidak pastian informasi mengenai adanya tempat baru bagi PKL dan pemerintah hanya melakukan penataan dan tidak ada lokasi baru. Sedangkan penyusun lebih menekankan kepada implementasi dari dari relokasi

⁷ Laelah Kodariah, *Partisipasi Politik Siswa MAN II Yogyakarta Dalam Pemilukada Tahun 2011 Di Kota Yogyakarta* (Fakultas Syari’ah dan Hukum UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta), 2012.

⁸ Marlina Tarigan, *Partisipasi Masyarakat Kabupaten Temanggung Dalam Pelaksanaan Pilkada Tahun 2008* (Program Studi Magister Ilmu Politik, Program Pasca Sarjana Universitas Diponegoro Semarang), 2009.

selatan. Selain itu juga informan yang dirasa representatif dalam penelitian ini bukan hanya yang ada dalam struktur penting dalam masyarakat saja melainkan mereka yang sekalipun tidak masuk dalam struktur tetapi berpengaruh penting dalam masyarakat. Adapun informannya adalah sebagai berikut:

1. Ibu Niah selaku penjual makanan dan minuman dengan nomor stan 11 yang berlokasi di sentra PKL gayungan. Informan ini berguna untuk pemenuhan data tentang fenomena partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota surabaya.
 2. Ibu Nur Aini penjual makanan dan minuman dengan nomor stan 22 yang berlokasi di sentra PKL gayungan. Informan ini berguna untuk pemenuhan data tentang fenomena partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota surabaya.
 3. Ibu Pur penjual makanan dan minuman dengan nomor stan 8 yang berlokasi di sentra PKL jambangan. Informan ini berguna untuk pemenuhan data tentang fenomena partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota Surabaya.
- 2) Sumber data sekunder

Sumber yang tidak langsung memberikan data kepada pengumpul data, seperti contoh lewat orang lain. Oleh karena itu data ini berupa bahan kajian yang digambarkan tidak dengan orang yang ikut hadir dalam kejadian berlangsung, sehingga sumber data bersifat penunjang dan melengkapi data primer. Selanjutnya dalam penelitian ini jenis sumber

data yang digunakan adalah literatur dan dokumentasi. Sumber literatur adalah referensi yang digunakan untuk memperoleh data teoritis dengan cara mempelajari dan membaca literatur yang ada hubungannya dengan kajian pustaka dan permasalahan penelitian baik itu yang berasal dari buku ataupun yang berasal dari internet seperti jurnal online, artikel atau berita online yang memuat berita tentang partisipasi politik dalam pemilihan kepala daerah.

5. Lokasi dan Alasan pemilihan

Peneliti mengambil lokasi penelitian di Surabaya bagian selatan atau lebih tepatnya di beberapa titik sentra PKL binaan yang berlokasi di daerah Surabaya selatan yaitu sentra PKL Gayungan, Karah dan Jambangan. Alasan memilih lokasi penelitian tersebut dikarenakan pertimbangan pertama adalah unsur keterjangkauan lokasi penelitian oleh peneliti, baik dilihat dari segi tenaga maupun dari segi efisiensi waktu. Pelaksanaan penelitian di lokasi yang dipilih tidak menimbulkan masalah dalam kaitannya dengan kemampuan tenaga peneliti, selain itu pemilihan lokasi penelitian ini dapat memberikan efisiensi waktu dan masih dapat melaksanakan tugas pokok peneliti. Kemudian ada alasan lain yang tidak kalah pentingnya dan pertimbangan yang lebih mendasar dalam pemilihan lokasi penelitian ini. pertimbangan tersebut ialah adanya karakteristik khusus yang melekat pada setting yang dipilih. Pengamatan sementara menunjukkan bahwa sentra PKL yang telah dilakukan penelitian ini peneliti mendapat respon baik dari informan. Bahan pertimbangan lainnya adalah kelangkaan penelitian yang berkaitan dengan

- a. Ludruk, adalah seni pertunjukan drama yang menceritakan kehidupan rakyat sehari-hari.
- b. Tari Remo, adalah tarian selamat datang yang umumnya dipersembahkan untuk tamu istimewa
- c. Kidungan, adalah pantun yang dilagukan, dan mengandung unsur humor

Selain kesenian di atas, budaya panggilan *arek* atau *rek* (panggilan khas Surabaya) juga menjadi ciri khas yang unik. Di samping itu, di Surabaya juga dikenal panggilan khas lainnya, yakni *Cak* untuk laki-laki dan *Ning* untuk perempuan. Sebagai upaya untuk melestarikan budaya, setiap satu tahun sekali diadakan pemilihan Cak & Ning Surabaya. Cak & Ning Surabaya dan para finalis terpilih merupakan duta wisata dan ikon generasi muda kota Surabaya. Setiap setahun sekali diadakan Festival Cak Durasim (FCD), yakni sebuah festival seni untuk melestarikan budaya Surabaya dan Jawa Timur pada umumnya. Festival Cak Durasim ini biasanya diadakan di Gedung Cak Durasim, Surabaya. Selain itu ada juga Festival Seni Surabaya (FSS) yang mengangkat segala macam bentuk kesenian misalnya teater, tari, musik, seminar sastra, pameran lukisan. Pengisi acara biasanya selain dari kelompok seni di Surabaya juga berasal dari luar Surabaya. Diramaikan pula pemutaran film layar tancap, pameran kaos oblong dan lain sebagainya. Festival Seni Surabaya ini diadakan setiap satu tahun sekali di bulan Juni dan biasanya bertempat di Balai Pemuda.

Sebagian besar PKL sudah memiliki rumah tinggal, namun baru sebagian kecil saja yang berstatus rumah pribadi, sedangkan sebagian besar yang lainnya masih berstatus kontrak atau kost. Sebagian besar PKL sudah mampu menyekolahkan putra-putrinya sampai dengan jenjang setingkat SMA, namun baru sebagian kecil saja yang mampu menyekolahkan putraputrinya sampai dengan perguruan tinggi. Namun secara umum kegiatan berdagang sebagai PKL yang dibina secara khusus oleh Pemkot Surabaya ternyata dapat memberikan dampak positif dalam meningkatkan kesejahteraan PKL.

PKL yang dibina adalah mereka yang ber-KTP Surabaya kemudian PKL Binaan diwajibkan atas mereka pasal-pasal yang harus mereka penuhi yang telah tertuang seluruhnya dalam Perda No. 17 Tahun 2003 dan perda No. 17 Tahun 2004. Pasal-pasal yang dipenuhi oleh para PKL Binaan tertuang dalam wujud kewajibankewajiban. Kewajiban merupakan sesuatu yang harus dilaksanakan oleh setiap PKL-PKL tiap sentra setelah menerima hak atas mereka yang selayaknya. Berdasarkan hasil penelitian didapatkan informasi bahwasannya Dinas Koperasi dan UMKM sebagai dinas dibawah naungan Pemkot Surabaya yang diberikan kewenangan dalam mengintervensi dan memberikan pembinaan membebaskan seluruh PKL Binaannya di tiap sentra PKL dari pungutan retribusi (uang legas) baik dalam bulanan maupun tahunan. Selain dibebaskan dari pungutan retribusi (uang legas), PKL juga dibebaskan dari kewajiban mengurus surat perpanjangan izin berjualan di lokasi sentra tersebut. Meskipun Pemkot Surabaya membebaskan mereka dari kewajiban retribusi dan izin perpanjangan dalam berjualan, namun masih ada

kewajiban-kewajiban lainnya yang harus mereka lakukan sebagai rasa ikut memiliki dan menjaga sentra PKL yang ditempati yaitu dengan melakukan kegiatan menjaga kebersihan/ keindahan lingkungan di lokasi sentra PKL, menjaga fasilitas-fasilitas yang diberikan di dalam sentra PKL (TV, panggung, perlengkapan hiburan, serta rombongan bagi yang diberi fasilitas rombongan), maupun melaksanakan himbauan-himbauan yang dikeluarkan oleh Dinas Koperasi dan UMKM sebagai bentuk intervensi dan pengontrolan kegiatan PKL dilapangan. Meskipun ada kewajiban sebagaimana disebutkan di atas, namun tidak ada sanksi jika PKL tidak melaksanakan kewajiban menjaga kebersihan/keindahan dan menjaga fasilitas yang diberikan di dalam sentra PKL.

Berdasarkan hasil penelitian diketahui bahwa terdapat retribusi dalam bentuk lain yang harus dikeluarkan oleh setiap PKL di tiap sentra PKL. Bentuk retribusi lain tersebut adalah iuran sampah yang dibayarkan setiap hari dengan nominal antara Rp. 2.000 – 3.000. Iuran sampah ini wajib dilaksanakan demi memenuhi kewajiban utama yang dimandatkan oleh Dinas Koperasi dan UMKM yakni untuk menjaga kebersihan dan keindahan lokasi sentra PKL. Meskipun PKL masih dibebani kewajiban, yaitu berupa membayar iuran sampah setiap hari sebesar Rp.2.000 sampai dengan Rp.3.000,-, namun tidak ada sanksi yang diberikan kepada PKL jika mereka tidak mau membayarnya. Kemudian diperoleh informasi bahwa kebanyakan para PKL di setiap sentra menyatakan keterjaminannya dalam berjualan setelah bergabung menjadi PKL Binaan dalam satu sentra PKL. Keterjaminan

yang dimaksud adalah mereka merasa tidak akan diusik ketenangannya dalam berjualan berupa penggusuran, pemindahan, ataupun bentuk-bentuk lainnya. Para PKL juga menyatakan sebelum menjadi PKL Binaan Pemkot yang tergabung dalam satu sentra, mereka masih memiliki rasa belum terjamin atau was-was dalam berdagang meskipun kebanyakan dari mereka belum pernah terkena penggusuran oleh SATPOL PP.

Pembentukan sentra PKL telah mengalokasikan dana tahunan untuk membangun tiap sentra-sentra PKL di wilayah di Kota Surabaya. Hal ini adalah bentuk jaminan lainnya yang diberikan oleh Pemkot Surabaya kepada para PKL Binaannya di tiap sentra PKL. Bentuk komitmen tambahan tersebut adalah suatu cara untuk meyakinkan para PKL Binaannya bahwa dengan masuknya para PKL sebagai PKL Binaan Pemkot Surabaya, para PKL akan mendapatkan keuntungan yang tidak didapatkan ketika masih belum berstatus sebagai PKL Binaan. Anggaran yang disisihkan oleh Pemkot Surabaya tersebut adalah hasil musyawarah dan kesepakatan antara Pemkot Surabaya (Bappeko) yang diwakili oleh Dinas Koperasi dan UMKM dengan kecamatan setempat yang didalam wilayahnya terdapat paguyuban PKL.

B. Hasil Penelitian dan Analisa

Data-data yang diperoleh oleh peneliti sesuai dengan hasil dilapangan, secara sistematis disusun untuk menjelaskan jawaban dari permasalahan yang ada dalam skripsi. Beberapa informan yang ditemui, dimohon kesanggupan dan kesiapannya unuk diwawancarai oleh penulis sehingga dapat menggali data

darinya tentang fenomena partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota di Surabaya selatan pada pemilihan kepala daerah 2015. Dalam mencari data peneliti melakukan wawancara langsung dengan subjek yang dijadikan *key informan*, PKL binaan pemkot yang aktif politik pada pilkada Surabaya 2015.

Berdasarkan data-data yang ditemukan oleh peneliti dilapangan, peneliti menganalisa dengan menggunakan teori fenomenologi karena keikutsertaan PKL dari lingkup binaan pemkot merupakan fenomena yang sering muncul dikalangan masyarakat sekitar.

1. Motif partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota di Surabaya selatan pada pemilihan kepala daerah 2015.

Di dalam berpartisipasi politik masyarakat PKL binaan pemkot khususnya tidak terlepas dari motif-motif yang menjadi dorongan atas keterlibatan di dalamnya. Motif PKL binaan pemkot dalam berpartisipasi pada kegiatan pemilu tahun 2015 bisa disebabkan karena dorongan dari dalam dirinya sendiri maupun juga disebabkan oleh faktor dari luar.

Pilkada bagi sebagian besar masyarakat telah dianggap sebagai suatu kewajiban yang harus diikuti oleh setiap warga negara yang baik. Dengan berpartisipasi memberikan suara dalam pilkada setidaknya ada kontribusi dan harapan masyarakat akan kemajuan negeri ini. Hal ini kemudian menjadi suatu bentuk motivasi dalam diri seseorang untuk memberikan suara dalam pemilu.

Fenomena diatas jelas menunjukkan bahwa partisipasi PKL binaan masih dipengaruhi oleh orientasi pemimpin. Yang mana pemimpin merupakan faktor penting dalam pembentukan perilaku memilih. Tingkah laku pemilihan tersebut oleh Milbrath dan Goel, dinyatakan sebagai suatu bentuk kondisi yang berkenaan dengan perangsang politik. Dimana keterbukaan dan kepekaan seseorang melalui orientasi memberikan semacam dorongan bagi PKL binaan untuk berpartisipasi dalam pilkada. Akan tetapi Weber justru memberikan pandangan bahwa tindakan PKL binaan yang demikian merupakan suatu tindakan yang berangkat dari emosi dan perasaan atau dinamakan dengan tindakan afektual emosional.

Selain dari orientasi pemimpin partisipasi PKL binaan ini juga berangkat dari kesadaran diri yang kuat untuk mengaktualisasikan kemampuan dan harapan-harapannya terhadap suatu sistem politik. Seperti yang dialami oleh Ibu Niah dan Ibu Puer bahwa motif partisipasi mereka adalah karena menginginkan sebuah system politik yang baik dengan melihat kinerja yang bagus dan program-program yang baik dalam periode sebelumnya.

Hal tersebut diatas sesuai dengan pandangan Surbakti juga bahwa motif partisipasi politik seseorang berangkat dari adanya kesadaran politik akan hak dan kewajiban sebagai warga Negara. Ia menambahkan bahwa kesadaran

keharusan sebagai warga negara untuk ikut serta dalam pemilu yang ada di Indonesia. Dengan harapan baik bahwa mereka menginginkan sosok pemimpin bertanggung jawab dan peduli terhadap rakyatnya.

Membahas tentang bentuk partisipasi politik maka tidak bisa lepas dari landasan teori yang menjadi pijakannya. Dengan menggunakan teori sukarela yang digagas oleh McClosky yaitu partisipasi politik adalah kegiatan-kegiatan sukarela dari warga masyarakat melalui mana mereka mengambil bagian dalam proses pemilihan penguasa. Kontribusi lebih yang diberikan oleh para PKL binaan ini adalah untuk mamajukan sebuah Negara dengan berperan aktif dalam dunia politik atau ikut andil dalam pesta demokrasi diajang sebuah pemilihan umum.

Ketika berbicara mengenai bentuk partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota di Surabaya selatan pada pemilihan kepala daerah 2015, secara sederhana peneliti memberikan analisa bahwa partisipasi PKL binaan ini tidak pernah lepas dari rasa antusias yang tinggi, sadar memiliki hak pilih, dan menggunakan hak pilih. Dengan demikian memposisikan sebagai partisipan tidak dapat di pisahkan dari sejumlah variabel yang ada. Keyakinan, lingkungan plitik memiliki ketertarika satu sama lain dalam menentukan bentuk partisipasi politik pedagang kaki lima binaan pemerintah kota.

